

SUPLEMENTO SEMANAL

DE LA

REVISTA MILITAR ESPAÑOLA.

Año V. Madrid 25 de Octubre de 1884. N.º 34.

SUCESOS.

China.

El ministro de Marina de Francia ha recibido del general Briere de l'Isle el siguiente telegrama fechado el 11 de Octubre, por la noche, en Phu-Lang-Thuan.

«La ligera herida del general Negrier exige algún reposo. Me reuno á la columna.»

»El combate de 8 de Octubre ha costado unos 1.000 muertos al enemigo con sus generales y oficiales. Este gran resultado es debido en gran parte á la vanguardia valerosamente conducida por el capitán Fortoul, mayor de la segunda brigada.»

Un despacho posterior del general Briere de l'Isle, fecha del 13, anuncia que el coronel Donnier se apoderó el día 10 de un campamento chino atrincherado y defendido por cinco fuertes acasamatados. Los chinos intentaron al día siguiente tomar la ofensiva, pero la artillería francesa les causó gran destrozo dejando el campo lleno de cadáveres.

Las pérdidas de los chinos, que hubieron á la desbandada hacia Lang-Son, se calculan en unas 3.000 bajas, entre ellas la del general en jefe. Los franceses tuvieron 20 muertos, entre ellos un oficial, y 90 heridos, dos de ellos oficiales. Estas cifras prueban que la acción debió ser muy sangrienta y que los chinos pelean como desesperados.

El general Briere de l'Isle considera que está contenida por completo la invasión de los chinos en territorio tonkinés.

De Viena dicen al *Standard* con referencia á informes de origen chino, que todas las tropas regulares que hay

actualmente en el Tonkin pertenecen al ejército del Yunnan, y que el virrey de Kuang-Si ha recibido orden de enviar parte de las tropas de su provincia para apoyarlas.

El *Times*, contiene un telegrama de Hanoi anticipado ya por el telégrafo, confirmando el descalabro que sufrieron los franceses que desembarcaron el 8 de Octubre en Tamsin (isla Formosa) para hacer un reconocimiento. Los franceses desembarcados eran en número de 600. Los chinos, emboscados en espesos matorrales, los dejaron acercarse sin mostrarse hasta una distancia muy corta. El general chino Tso, aprovechando un momento de desorden en que se hallaban los franceses, atacó á éstos por la espalda, matando ó hiriendo á 70. Un cañón revólver quedó en poder de los chinos, los cuales cortaron la cabeza á los muertos franceses. Veintidos cabezas de éstos fueron llevadas del teatro del combate.

El cónsul inglés, al saber este acto de barbarie, protestó ante las autoridades chinas, y obtuvo de ellas que no se repitieran más los hechos de ese género.

Los chinos perdieron 200 hombres. El combate comenzó á las diez de la mañana y á las tres de la tarde tuvieron que retirarse los franceses á bordo de sus buques.

Un despacho de Hong-Kong, fecha del 13, que también publica el *Times*, corrobora la noticia del descalabro de los franceses, y añade que en Hong-Kong estaban en seguridad los residentes extranjeros. El telégrafo ha anunciado, no obstante, que ha habido que reprimir allí un motín contra los europeos.

Al *Times* le dicen de Shangai, que el 5 de Octubre hubo un motín en Win-chow, puerto de la provincia de Che

Kian, abierto á los extranjeros y situado á los 28 grados de latitud Norte junto á la orilla derecha de un remanso que forma un río que lleva su nombre. Las casas de los extranjeros pertenecientes casi todas á misioneros, fueron incendiadas por la muchedumbre, así como los archivos de la aduana. El resto de ésta quedó intacto. El consulado inglés situado en una isla en medio del río, no fué inquietado, ni tampoco hubo en el tumulto ningún muerto. El orden quedó restablecido. Winchow tiene de población más de 50.000 habitantes, y dista de Fu-Teheu unos 230 kilómetros.

Por lo que indica la prensa francesa, no van muy bien los asuntos militares en China.

Tanto el almirante Courbet cuanto el general Briere de l'Isle, parece que no ocultan al Gobierno de la vecina República la necesidad de enviar refuerzos para conseguir resultados favorables en las operaciones de campaña, pues el primero ha tenido un verdadero disgusto con el fracaso del almirante Lepés ante los muros de Tamsin, del propio modo que al segundo le afecta sobremanera la herida del general Negrier.

En un principio se dijo que el estado de este último no encerraba gravedad alguna: pero ahora ya se sabe positivamente que sucede lo contrario, pues aun en el caso de no presentarse complicación, tardará bastante en restablecerse, encontrándose en la imposibilidad absoluta de volver á tomar el mando de sus tropas durante un largo período de tiempo.

Además de lo expuesto, el general Briere de l'Isle ha manifestado al Gobierno que no era prudente, en las actuales circunstancias, el pronunciar un movimiento de avance.

Según noticias unánimes, las tropas chinas van ocupando excelentes posiciones, y demuestran que están hábilmente mandadas.

En tal concepto, considera dicho general que es peligroso para el cuerpo expedicionario el alejarse demasiado del Delta, donde las cañoneras constituyen todavía una excelente defensa, no habiendo sonado aún la hora de la ofensiva.

Veremos lo que acuerda en definitiva, el Gobierno de la vecina república.

Los diarios franceses publican el telegrama del general Briere de l'Isle, dando cuenta de la nueva é importante victoria obtenida por los franceses contra los chinos en Chu (alto Loch-Nad). El telegrama fechado en Chu el 13 de Octubre á las tres de la tarde, dice así:

«El coronel Donnier, después de un brillantísimo combate, tomó el día 10 de Octubre las alturas que dominan la fortaleza de Chu, punto de apoyo del gran campamento atrincherado del enemigo, defendido por cinco fuertes acasamatados.

»Los chinos, muy numerosos, sufrieron pérdidas considerables.

»Al siguiente día 11 intentaron un avance ofensivo; pero la artillería cubrió el terreno con sus cadáveres.

»El enemigo, después de haber perdido todas sus posiciones, emprendió la fuga en la dirección de Lang-Son, y parece haberse detenido en Treong-Khanh.

»Nuestras pérdidas son:

»Oficiales: un muerto, dos heridos, que no ofrecen cuidados.

»Tropas: 19 muertos, 90 heridos.

»Nuestros soldados están animados del mayor ardor.

»Los chinos que tenemos enfrente formaban parte de las mejores tropas del imperio. Están perfectamente armados y manobran á la europea. Sus pérdidas, excesivamente graves, ascienden á unos 3.000 muertos, entre ellos su general en jefe.

»Considero la invasión china como actualmente contenida en la dirección de Lang-Son.

»El general Negrier sigue muy bien.»

»El *Temps* ha recibido además de su corresponsal en el Tonkin el siguiente despacho fechado en Hanoi el 15 de Octubre:

«El coronel Donnier ha continuado las operaciones que os tenía anunciadas. Habiéndose unido al general Briere de l'Isle tomó, después de un brillante combate, los fuertes de Chu. Los chinos, puestos en derrota, tuvieron inmensas pérdidas: estaban armados con fusiles Sinder. Hemos tenido 20 muertos y 89 heridos.

»El calor es todavía sofocante por el

día y las marchas han sido muy penosas, pero la columna ha mostrado admirable arrojo. Se ha declarado francamente la estación seca.»

Chu no está señalado en ningún mapa, pero tal vez puede ser un punto marcado en el alto Lork-Nan con la palabra Chau-Om, situado á la altura y á unos 20 kilómetros de Traong-Kanh aldea sobre el camino de Lang-Son, donde los chinos parecen haberse detenido.

Traong-Kang está á 20 kilómetros más allá de Bac-Lé y á 40 de Lang-Son. De Bac-Lé á Traong-Kanh el camino de China se dirige á lo largo del curso del Song-Thuong y atraviesa dos veces ese río. En cuanto á Traong-Kanh no es más que una aldea de unas 40 casas, en país descubierto, á la que se llega por un camino muy mediano y de los más accidentados.

El almirante Courbet ha teleografiado de Ke-Lung, que celebraba un gran consejo de guerra con su estado mayor de la escuadra, para acordar los medios de apoderarse de Tamsin (isla Formosa), operación que le parece particularmente difícil, y que no emprendería en todo caso hasta la semana próxima, después que el contralmirante Lespés hubiese regresado á Ke-Lung, lo que permitiría al comandante en jefe ir personalmente á Tamsin.

El almirante Courbet quería establecer el bloqueo del Norte de Formosa antes de reanudar las operaciones.

En su consecuencia se enviaria una nota á las diversas cancillerías anunciando el bloqueo, y si no suscitaba protestas inmediatas, se insertaría en el diario oficial. Pero se temían vivas reclamaciones.

Un despacho de Hanoi, fecha del 16, que publica el *Temps*, confirma la derrota completa del ejército chino de Lonch-Nan, que huía hacia las montañas, abandonando sus muertos, sus heridos é inmensas provisiones. El telegrama añade que la temperatura había refrescado súbitamente y era muy favorable para las operaciones militares.

El *Times* ha recibido un telegrama de Tien-Tsin, en que se dice que los franceses perdieron 60 hombres en Tamsin; viene á ser casi el total de las pérdidas que sufrieron en muertos y heridos. Los despachos oficiales anun-

ciaron primero una pérdida de seis muertos que luego rectificaron diciendo que había sido de 10, sin hacer mención de los heridos. El último despacho publicado por el almirante Courbet confirmaba ya que las pérdidas habían ascendido á 16 muertos y 47 heridos, cifra que dista bastante de la anunciada en un principio.

El *Temps* lamenta ese sistema de ocultar la verdad de los hechos, cuyo efecto es hacer que se acepten con entera confianza los despachos oficiales, y es tanto más inútil, cuanto que el sistema de informes organizado por la prensa extranjera, hace que todo se sepa más ó menos pronto con todos sus detalles.

En punto á noticias, el siguiente despacho que publica el *Standard*, fechado el 16 en Hong-Kong, no presenta del todo satisfactoria la situación de esta ciudad respecto á orden público: «Por consecuencia del descalabro del almirante Lespés en Tamsin, la marcha de los franceses de Ke-Lung sobre Tamsin quedará probablemente aplazada hasta la llegada de los refuerzos.

»Hong-Kong ha sido teatro de un motín. Unos muchachos arrojaron piedras á varios europeos; intervino la policía que hizo fuego sobre la muchedumbre, muriendo de resultas algunos chinos.

»El gobierno hace todavía más intensa la hostilidad de los indígenas contra los ingleses, obligando á los obreros de los docks á trabajar por cuenta de los buques franceses.

»Se han dictado varias leyes opresivas, entre otras, la que prohíbe el comercio de armas entre chinos y europeos. Han sido expulsados numerosos chinos sin ninguna forma de proceso. La opinión pública censura severamente ese modo de proceder del Gobierno.»

El corresponsal del *Times* en Fuchen, telegrafía con fecha del 15 desde dicho punto, que ha habido un nuevo combate en Tamsin: que los chinos perdieron 3.000 hombres y que las pérdidas de los franceses fueron de escasa importancia. El telegrama inglés termina diciendo: *Tamsin is held*. Los diarios franceses han traducido esa

frase de esta manera: «La ciudad está ocupada.»

El *Times* añade al despacho de su corresponsal, entre paréntesis, este interrogante: ¿por los chinos?»

El diario inglés dice que debe tenerse por exacto ese telegrama por ser Fu-Tcheu la ciudad del litoral del continente chino más próxima a la isla de Formosa, y hacer notar la curiosa coincidencia entre el número de chinos muertos en Formosa y en el combate de Chu en el Tonkin. La noticia, sin embargo, necesita confirmación.

En Sanghai se ignoraba a la fecha del 17 por la mañana esa ocupación de Tamsin. El corresponsal de la *Agencia Havas* dice que los chinos eran inquietados por los indígenas del Sud de Formosa; que el coronel Liu (el generalísimo que manda en el Norte) carece de dinero y pide refuerzos, y que delante de Ke-Lung había cinco buques franceses.

Respecto del Tonkin, la *Agencia Havas* ha recibido un despacho de Hanoi, fecha del 17, que contiene algunos nuevos pormenores acerca del combate de Chu. Dice que el general Briere de l'Isle llegó el 12 de Octubre á Chu, de donde el coronel Donnier había expulsado la antevíspera 10.000 chinos de tropas regulares fuertemente atrincherados; que éstos, durante la noche, volvieron para recobrar las posiciones perdidas, pero fueron rechazados después de cinco horas de combate, y que las pérdidas de los chinos en esos dos días fueron de más de 3.000 muertos, siendo las de los franceses de 20 muertos y 92 heridos.

El telegrama termina con esta frase algo inquietante.

«Parece que otros cuerpos de tropas chinas han invadido el Tonkin.»

El *Morning-Post* ha publicado un telegrama de su corresponsal en San Petersburgo anunciando una completa derrota de los franceses en Tamsin el día 15, es decir, en la misma fecha en que el corresponsal del *Times* en Fu-Tcheu anunciaba un combate en el que habrían perecido 3.000 chinos. Ni una ni otra noticia es cierta. El *Temps* dice que el Gobierno francés ha recibido del almirante Courbet despachos de fecha posterior, de los que resulta que no ha

habido combate alguno en Tamsin desde el del 8 del corriente Octubre.

El ministro de Marina, almirante Deyron, ha recibido un despacho del general Briere de l'Isle en que habla exclusivamente de asuntos de detalle relativos á las fuerzas del Tonkin. Según la *France*, el general Briere de l'Isle anunciaba que sólo tenía un efectivo de 8.300 hombres á su disposición cuya fuerza era insuficiente para ocupar ninguna extensión considerable de territorio enemigo. El citado periódico añade que el almirante Courbet ha pedido un batallón de fusileros de marina para reforzar los puntos ocupados en el Tonkin.

La tribu de los Bakkaras, los hombres de tropas egipcias atacó el campamento de los franceses y de los egipcios y de las tropas de ca-

Sudán.

Continuación reproducimos las escasas noticias que de Egipto nos suministra la prensa extranjera.

El ejército inglés de Egipto, hoy concentrado casi en su totalidad á los alrededores de Wady-Halfa, no avanzará más allá de Dongola.

Únicamente los 1.200 hombres montados en camellos servirán de escolta al general Wolseley, que trata de entrar en Khartoum.

Como quiera que Gordón puede circular con toda libertad desde Berber á Khartoum, el problema de su salvación está resuelto.

Sin embargo, indican algunos periódicos franceses que con eso no basta, pues se trata de salvar la guarnición de varias plazas del Sudán, así como á los funcionarios y cristianos que permanecieron en las mismas, cosa de la cual no parece preocuparse mucho el general en jefe de las tropas expedicionarias.

Según un despacho de Dongola de Mahdi ha salido de Slobeid, dirigiéndose al Sudoeste.

Dicho telegrama pretende que aquel caudillo está muy desalentado en vista de los reveses que últimamente ha sufrido.

Un despacho del subgobernador de Dongola, da noticias de Khartoum, proporcionadas por un árabe que salió de aquella población hace pocos días. Dice el árabe haber visto fusiles y cartuchos tomados por Gordón á los insu-

rectos. El camino entre Kartum y Len-
nar, está libre.

Los vapores de Gordón, después de
haber bombardeado Berber, Djaljeen y
Metemanch, regresaron á Kartum sin
novedad. Gordón estaba preparado
un cuerpo de ejército, destinado á ocu-
par Berber.

Una insurrección ocurrida en Gebel
Deir contra el Mahdi, obligó á éste á
refugiarse en Shatt. Todas las tribus,
excepto dos, se habían negado á seguir-
le y á obedecerle.

Antes de abandonar El Obeid el
Mahdi, dió á Mahmód Abd el-Kader el
mando de 5.000 hombres.

La tribu de los Bakkaara, con cien
hombres de tropas egipcias atacó El
Obaid, apoderándose de treinta y siete
esclavos y de muchas cabezas de ga-
nado.

Dice un telegrama fechado en Wady-
Halfa el 16 de Octubre, que sir Carlos
Wilson había telegrafiado desde Deb-
beh al general Wolseley, y que no ha-
bía recibido ninguna confirmación res-
pecto al rumor de que el coronel Stee-
wart se hallase á bordo del vapor que
naufragó en el Nilo.

La noticia del bombardeo y toma de
Shendy y Metemanch, verificada el 6
de Octubre por Gordón, ha sido confir-
mada por los negociantes de Shendy.

El general hace frecuentes salidas
con el objeto, según se cree, de produ-
cirse provisiones.

Alemania.

Los planos del canal marítimo que
deberá unir el mar del Norte al puerto
de Kiel y permitir el paso á los buques
acorazados de mayor porte, están ter-
minados hace seis semanas, hasta en
sus menores detalles; en cuanto el pa-
lamento conceda los recursos necesari-
os pueden dar principio las obras. La
marina no era favorable en un princí-
pio al indicado proyecto que parecía
sin embargo, haberse ideado en interés
suyo. Encontra que el puerto de Kiel
comunicaba con el mar por un paso de-
masiado estrecho y que le sería muy di-
fícil á una escuadra alemana forzar un
bloqueo. Ha sido menester la interven-
ción personal del emperador, apoyado
por la opinión de los generales conde

de Moltke, conde de Waldersée y
V. Voigts-Rhet, inspector general de
artillería y fortificaciones, que fueron á
estudiar la cuestión sobre el terreno
con objeto de obviar las dificultades.

La carnicería para la guarnición de
Mey que se organizó el 1.º de Abril de
1883, compra por cuenta de los cuerpos
el ganado necesario, surtiendo de car-
ne y chorizos á las tropas por un pre-
cio módico. Sus resultados han sido
excelentes. Durante el primer año de
explotación, mató 475 vacas, 350 cer-
dos, 284 carneros y 92 terneras. Los
gastos de producción ascendieron á
350.394 marcos (1.750.970 reales). Ade-
más de la carne fresca, suministró
23.826 kil. de embutidos, 2.203 kil. de
tobino ahumado y 407 kil. de jamón.

Sin embargo de vender sus produc-
tos á precios mucho más baratos que
en las carnicerías particulares, y ser
aquéllos todos de primera calidad, el
establecimiento realizó una ganancia
de 4.051 marcos (20.255 reales). Todo
hace creer que los resultados del año
corriente superarán á los del anterior,
puesto que el personal está más ejer-
citado y que puede aprovecharse de la
experiencia adquirida.

Actualmente, la carnicería, abaste-
ce el rancho y cantinas de cuatro regi-
mientos de infantería, un regimiento de
artillería y un *abtheilung* de artillería
de campaña. Es muy probable que se
organicen carnicerías semejantes en
otras varias guarniciones.

* *

El periódico *The Army and Navy
Gazette*, publica un curioso resumen de
los mejores ejércitos europeos; que á
continuación reproducimos:

Alemania, incluyendo sus reservas
(Landwehr), puede movilizar un ejér-
cito de 1.355.746 hombres y posee 2.496
cañones de campaña y 1.352 de sitio.

Rusia tiene en números redondos
875.000 hombres y 2.214 cañones; la
primera reserva del ejército comprende
400.000 hombres y 768 cañones, lo que
da un total de 1.275.000 combatientes y
2.982 cañones. La segunda reserva
compónese de dos clases: la de prime-
ra clase asciende casi á 2.000.000 de
hombres no habiendo datos para cono-
cer el número de la de segunda clase.

Francia, dispone de 1.038.000 y 3.738 cañones, incluyendo el ejército territorial que puede movilizarse.

Austria tiene un ejército de 800.000 hombres, el que reforzado con la Landwehr cisleithaniana (138.000) y la húngara (200.000), alcanza la cifra de 1.143.000 combatientes con 1.623 cañones. En cuanto á las segundas reservas apenas están organizadas más que en el Tirol, Veraberg y Hungría, siendo su número en 1873 de 125.000 hombres.

Compónese el ejército italiano de 410.000 hombres con 934 cañones, y de una milicia de 200.000 hombres con 324 cañones lo que arroja un total de 610.000 hombres con 1.308 cañones. En estas cifras no se hallan incluidos los 50.000 hombres alpinos ni 60 cañones de montaña que posee Italia. La milicia territorial asciende próximamente á un millón de hombres, pero de éstos sólo se hallan organizados en regimientos unos 300.000.

He aquí un resumen de las fuerzas de reserva que tienen los cuatro países siguientes:

Landwehr (cuadros de reserva, ejército territorial, milicia móvil, primera reserva.)

Francia	582.523 hombres y 864 cañones.
Rusia	400.000 » 768 » »
Austria	343.000 » » »
Italia	200.000 » 324 » »

En Austria no se hace mención de los tiradores tirolenses.

Landsturm (reserva de ejército territorial, milicia territorial, segunda reserva.)

Rusia	2.000.000 de hombres.
Francia	625.683 » »
Italia	300.000 » » »
Austria	125.000 » » »

El diario la *Post* asegura que M. Wickersheimer de la universidad de Berlín, á logrado, después de estudiar la cuestión por encargo del ministro de la guerra, llegar á fabricar una clase de pan que puede conservarse durante nueve semanas y que al cabo de dicho tiempo se encuentra tan fresco y á propósito para comerlo como el primer día de su elaboración. También ha podido preparar de tal modo un carnero recién muerto que á los siete meses y medio

ha podido comerse cual si fuera carne fresca, únicamente se tardó algo más que lo ordinario en condimentarlo, pero no había perdido la carne ninguna de sus cualidades.

El almirantazgo, ha mandado construir en Elbing por la casa Schichan seis nuevos buques torpederos. Las pruebas hechas con el primero de estos buques han dado resultados muy satisfactorios; la velocidad media es de unos 23 nudos la máquina hace dar á la hélice 300 ó 400 vueltas por minuto. Estos buques son algo más grandes que los ingleses de la misma clase. Desalojan 75 toneladas y la máquina desarrolla una fuerza de 1.000 caballos.

La casa Schichan ha inventado un nuevo tipo de calderas que impiden las proyecciones de agua, lográndose al mismo tiempo una grande economía de combustible.

En la de fábrica de armas de Carlucci se están llevando á cabo interesantes experiencias con balas de diferentes clases.

El director de la fábrica, con objeto de que las rayas del cañón no se llenaran de moléculas de plomo, propuso recubrir el proyectil con una envuelta de cobre de un tercio de un milímetro de espesor. Las construyó de dos clases, la primera colocando el plomo en la envuelta de cobre y la segunda soldando, por decirlo así, la envuelta á la bala, por medio de la prensa hidráulica.

Estas balas dan muy buenos resultados, pero son de un precio muy elevado, y para obviar á este inconveniente se ha imaginado reemplazar la cubierta de cobre por una igual de acero. Estos nuevos proyectiles han superado en ventajas á las balas ordinarias y aun á las de envuelta de cobre.

Inglaterra.

La necesidad de conservar en Egipto un cuerpo de tropas considerable, acaba de dar lugar á una nueva composición de las fuerzas de los batallones de infantería. La fuerza de estos batallones se ha fijado como sigue, sin contar los oficiales y sargentos:

Servicio del Reino-Unido.

8	Batallones de	950	hombres.
4	»	de 850	»
4	»	de 750	»
16	»	de 650	»
35	»	de 520	»

Servicio de las colonias y de Egipto.

24 Batallones de 800 hombres.

Los 50 batallones destacados en la India conservan 820 hombres y los 7 batallones de la guardia 744 cada uno.

El presupuesto de la guerra para el ejercicio de 1884-85 fija los efectivos siguientes:

Ejército regular.	
Estados mayores	2.129
Establecimientos militares	874
Cuerpos de tropa	191.705
Total	194.708

En este número se hallan comprendidos 24.637 hombres de servicio en las colonias, 7.359 en Egipto y 61.591 en la India.

Reserva, 1. ^a clase	39.500
Idem, 2. ^a clase	7.750

Total 47.250

Lo que arroja un número total de combatientes de 241.958.

El efectivo de caballos de tropa es de 23.210, de los cuales 9.746 para el ejército de la India.

Fuerzas auxiliares:

Milicia y reserva de la milicia (incluso los cuadros permanentes procedentes del ejército activo.) 141.982

Icomanry (id.)	14.404
Voluntarios (id.)	249.412

Total 405.798

Estas cifras se diferencian poco de las de los presupuestos votados para 1883-84.

Sin embargo, se encuentra, para los cuerpos de tropas del ejército activo, un aumento de 2.500 hombres próxi-

mamente. Este aumento es debido principalmente á la necesidad de aumentar hasta 800 hombres los batallones de infantería estacionados en Egipto y de reforzar los depósitos de los regimientos cuyos dos batallones se encuentran destacados fuera de las islas Británicas, á consecuencia de las ocurrencias del Sudán, pues en tiempos normales, cada regimiento sólo envía un batallón á la India ó á las colonias; el depósito, así como el otro batallón, se quedan en Inglaterra, y de este último es de donde el batallón destacado saca la gente que necesita, ya para cubrir bajas, ya para reforzarse en caso necesario.

Con respecto al ejercicio de 1883-84 la 1.^a clase de la reserva presenta un aumento de 6.000 hombres; y la 2.^a clase una disminución de 1.250 hombres.

He aquí algunas noticias sobre las sociedades de protección militar que extractamos del semanario inglés *The Army and Navy Gazette*. El Asilo de hijos de soldados (*Soldiero danghtez home*) es una sociedad filantrópica de la que es protectora la reina Victoria y presidente el general mayor Boilean. El asilo tiene 180 internos y generalmente hay siempre esperando 40 ó 50 niñas que haya una vacante para ingresar en él.

La institución se sostiene de la caridad individual. La suscripción de media guineá (25 pesetas) anual, da derecho á un voto en el consejo del asilo. La limosna de cinco guineas da derecho á dos votos por toda la vida.

La caja de ahorros para las familias de los reservistas del ejército, (*Relief fund for the families of the armie reservemen*) es otra institución algo semejante á la anterior en sus propósitos, pues tiende á sostener la existencia regular de las familias cuyos jefes se encuentran en campaña, pero que difiere en los medios de que se vale para obtener su objeto. Las suscripciones se reciben en la caja central del establecimiento y sus sucursales, pudiendo consistir en metálico, papel moneda, ropas y víveres.

La distribución de los socorros se hace á domicilio.

El asilo militar real (*Royal military asyllum*) convenientemente instalado

en Chelsea, está destinado á recibir á los hijos de militares desprovistos de los medios para darles una educación superior. Lo dirige un comandante.

La sociedad cooperativa del ejército y la armada (*Army and navy co-operative society, limited*), ha sido establecida con objeto de proveer económicamente á sus socios de toda clase de mercancías. Pueden participar de sus incalculables ventajas, los oficiales y clases del ejército activo y reserva; las viudas, hijos ó hijas de oficiales, los hermanos presentados por aquellos, así como también los miembros de los clubs militar y naval.

El asilo real de Cambridge (*Royal Cambridge asylum*) fundado en Febrero de 1854 bajo el protectorado del duque de Cambridge, tiene por objeto recoger ó socorrer á todas las viudas de las clases de tropa y soldados del ejército inglés. En un principio recibían las internas cuatro chelines semanales (27 reales), pero ahora reciben, algo más. Las mujeres asiladas pasan de 60. La presidenta de la institución es la duquesa de Cambridge y el coronel Stewart es el presidente. Aquella noble señora presta al asilo, personal y valiosísima asistencia. El asilo se mantiene con las suscripciones de los oficiales del ejército y aun de algunos paisanos caritativos. Todos los años tiene lugar en el asilo, una fiesta conmemorativa de su fundación á la que asisten príncipes de la casa real, oficiales generales y personas de todas las clases sociales.

Turquía.

El Gobierno de la Sublime Puerta se ha dedicado con el mayor esmero, y ha dirigido todos sus esfuerzos para mejorar su armamento, aumentando además sus reservas y almacenes muy reducidos por causa de las pérdidas sufridas durante la última guerra, 1877-78. Antes y después de la guerra, Turquía poseía 600.000 fusiles Martini Peatody, procedentes de América, y adquiridos en la *Providence Tool Company*, así como 45.000 fusiles de repetición y 5.000 carabinas, también de repetición, del sistema Henry Vinchester, procedentes de la fábrica de armas de New-Halvaven. A últimos

del año 1880, tenía todavía 350.000 fusiles Martini-Peabody, y 20.000 armas Vinchester. A principio del año 1881, el Gobierno turco se decidió á cerrar un trato con la *Tool Company* para la compra de 100.000 fusiles de repetición del sistema Hotchkizs, en la fábrica de Vinchester. Además se encargó de transformar un gran número de fusiles de repetición, modelo 1876. Este arma de repetición se distingue de la que usaron los turcos durante la guerra de 1877-78, en que el cartucho es de ignición central. El aprovisionamiento de las municiones es también objeto de la atención de Turquía, y en Febrero de 1881 se ha hecho un acopio de 30 millones de cartuchos.

Grecia.

Todos los demás estados de la península de los Balkanes han seguido á Turquía en el crecimiento del armamento. En Grecia la infantería y los ingenieros usan el fusil Gras, la caballería y artillería la carabina Gras. Estas armas se fabrican en Steyz (Austria). En 1877, la fábrica Verndl vendió al Gobierno griego 75.000 fusiles (según algunas versiones solamente 63.000), muy parecidos á las armas francesas. La gendarmería usa el chassépot. Existen además en los arsenales gran número de armas sistema Mylonas, Chassépot y otras muchas antiguas, á cargar por la boca. Las municiones de infantería se fabrican en Mauplier, establecimiento provisto de todas las máquinas necesarias; la pólvora procede de una fábrica particular que hay en Atenas. Pero todas estas armas no parecen suficientes para surtir al ejército griego en pie de guerra, pues el Gobierno de Atenas ha encargado á América un gran número de fusiles Remington, y ha querido adquirir en Francia 30.000 Chassépots, pero estos últimos han sido detenidos al pasar la frontera francesa, pues el Gobierno de la república no quiere aparecer como protector declarado de la insurrección contra la Sublime Puerta. Sin embargo, si llegara á sobrevenir una guerra entre Grecia y Turquía, por ambos lados vendrían á las manos con un armamento muy perfeccionado y de efectos poderosos.